

PRECIOS DE SUSCRICION.

Pago adelantado.

A LAS DOS EDICIONES. — En Murcia, 8 rs. mes y 20 trimestre; fuera, 23 rs. trimestre; por comisionado, 25. En Ultramar y extranjero, 16.

A LA EDICION SEMANAL SOLA. — En Murcia, 6 rs. semestre; fuera, 8. Con dibujos un real mas al mes.

# LA PAZ DE MURCIA,

EDICION DIARIA

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios, de 1 a 6 dias, a 50 ctmos. cada dia, por 7 dias a 44, por 8 a 40, por 9 a 37, por 10 a 34, por 11 a 32 y de 12 en adelante a 30. A los suscritores de trimestre a la mitad de dichos precios. Para sueltos, comunicados, avisos oficiales ó de defuncion, etc., rigen otros precios.

NÚMEROS DEL DIA 3 CUARTOS. ATRASADOS, 6.

OFICINAS. CALLE DE ZOCO, NÚM. 5.

EN PARIS P. C. A. SAAVEDRA, TAITBOUT, 55

ADVERTENCIA.

Ayer no nos fué posible dar número; para satisfacer á nuestros abonados esta falta lo damos hoy con mas lectura que de ordinario y ofrecemos hacer en otros dias igual compensacion.

SECCION OFICIAL.

Por real orden de 13 del actual, se ha resuelto que se abonen á los establecimientos de beneficencia seiscientas milésimas de escudo por cada estancia que causen los enfermos militares, principiando este abono, donde ya no estuviese anteriormente concedido, desde 1.º de julio próximo venidero.

Por el juzgado de primera instancia de Cartagena se llama á los que se crean con derecho á heredar á D. José Mateo Urrea Sanchez, que falleció en aquel hospital de Caridad el 25 de setiembre de 1854, para que comparezcan á usar de su derecho.

## LA PAZ DE MURCIA.

LA MUJER.

XII.

El matrimonio glacial ó de cálculo que se forma en virtud de condiciones en que pocas veces tienen entrada los sentimientos íntimos del alma, no puede producir con facilidad esos incalculables bienes que lleva en sí la realizacion de este santo lazo que une para siempre dos existencias. Y que hoy desgraciadamente tienen lugar muchos matrimonios en los cuales no vemos mas que una especie de comercio en que se atiende con preferencia el interés material antes que el moral, es sobrado cierto, puesto que

lo presenciarnos sin estrañeza todos los dias.

Corroboramos en este punto lo que apuntábamos en otro artículo, al expresar que de los estravios de una hija, en gran parte sus mismos padres tenían la culpa. El respeto que esta les debe y las máximas que aprende determinan la obligacion en que se haya de acatar su voluntad sin réplica de ninguna clase; cualquiera duda que se la ocurra, que afecte en lo mas mínimo la tranquilidad de su espíritu, preciso es que la consulte con los autores de sus dias, pues estos la señalan los rectos impulsos de su carácter. ¿Qué dolor no han de experimentar sus padres cuando por satisfacer el pensamiento que abrigaron, con la mejor buena fé del mundo, contemplan á su hija sumida en la amargura, sujeta á la vida de un hombre que no puede hacerla dichosa por las circunstancias que á su amor se interponen!

La verdad que la mision de un padre es delicadísima y para llevarla cumplidamente á cabo necesario es que, antes de todo, sacrifique su propia felicidad á la de sus hijos. Los matrimonios que se conciertan con fria meditacion y se ejecutan con indiferencia, y acas con ultteriores miras por cada una de las partes, no pueden ser agradables á los ojos de Dios ni es posible que alcancen jamás la ventura que en otro caso disfrutan. Desdichas lloran muchas familias que no reconocen mas causa que la que hemos enunciado ligeramente.

Se habla algunas veces del amor con cierta vaguedad indisculpable en cuantos tienen motivos de apreciar su trascendencia. El amor que es cierto se produce en el corazon del individuo por una fuerza irresistible, nace de una simpatia voluntaria, se agranda despues hasta lo sumo si observa que aquel afecto es tan correspondido como merece. Debe ser empresa harto dificultosa averiguar el fondo de verdad que haya en los que de verdadero amor hacen protestas;

no abordaremos nosotros semejante cuestion.

La mujer vive para amar, obsérvese su carácter bajo todos puntos de vista; una mujer que tuviese su corazon cerrado á esta dulce realidad seria un fenómeno inconcebible. Que este afecto es uno de los principales resortes que animan su ser lo creemos sin vacilacion; pero, á trueque de satisfacer otras pasiones ¿nos engañará alguna vez? ¿Quién sabe! Bien sea por sumision á lo que es sagrado para ella, bien para alcanzar un ideal que le asegura un puesto envidioso en la sociedad, como por otros múltiples motivos ¿ocultará la mujer dentro de su conciencia su propio sentimiento?

¡Desgraciados los esposos que al santificar con juramento un lazo indisoluble han mentido á su corazon, porque detrás de sus palabras cae rigoroso del cielo el condigno castigo! Por eso repetiremos que puede traer consecuencias asaz deplorables realizar este acto sin premeditacion. Unida en una sola la vida de dos criaturas, remidos bajo un mismo techo, debiendo seguir juntos los vaivenes de la suerte y encadenados sus destinos por una bendicion solemne, si el cariño mas puro no corona su union ¿ay de ellos!

Aquellos dos corazones han formado una sola familia; mañana sus hijos reclamarán sus cuidados, balbucearán sus nombres, aprenderán á amar y si sus padres mutuamente se han engañado ¿qué lecciones imprimirán en su mente? El ilustrado publicista D. Juan Cancio Mena define acertadamente esta materia: «El amor que se confunde con el egoismo, dice, ó con menguadas pasiones no puede ser amor de sinceridad; porque no es amor de desprendimiento, ni es amor de abnegacion.» Estas breves palabras resumen nuestro criterio con relacion á este asunto.

La mujer comienza la parte mas difícil de su carrera desde el momen-

to mismo que pronuncian sus labios un «sí» delante de las gradas del altar, en presencia de un sacerdote que legitima aquel acto con el ceremonial que ordena nuestra santa religion. La pasion que siente la esposa por su marido es indefinible; acaso no sea tan vehemente, tan febril como cuando la union de sus almas no estaba bendecida por la iglesia, mas la paz, el sosiego que se respira en el hogar doméstico enaltecen aquel amor hasta lo infinito.

¿Qué os dice esa mujer que eleva sus fervientes oraciones al Todopoderoso, lleno su corazon de consoladora esperanza, en demanda de la vida amantísima de su esposo? Vedla con que prolijos cuidados procura hacer sus padecimientos menos crueles, con qué solicitud le atiende, como no descansa un momento y no cesa su impaciencia hasta que le advierte fuera de peligro. Observad entonces el tesoro de amor que guarda su pecho y de seguro que en presencia de tanta ternura no podreis menos de esclamar: — Bendito sea el cariño de la esposa si tamaña grandeza cabe en él.

J. Cuyás y Prat.

(B. de C.)

FORTUNAS HECHAS

por medio de los anuncios.

Somos de parecer que entre los lectores de nuestras columnas pocos habrá de quienes sea desconocido el nombre de Holloway, principe de los anunciadores, al hablar de este hombre extraordinario, no nos proponemos relatar las propiedades de sus medicamentos, sino demostrar los grandiosos resultados que pueden obtener la energia y la industria, auxiliadas con un sistema juicioso de publicidad. Se nos dice que cuando, hace como treinta años, Holloway dió principio á la venta de sus productos, fué en insignificante escala, elaborando él sus pildoras y unguento con sus propias manos, y preparando este último

FOLLETIN.

HISTORIA DE UNOS AMORES.

(APUNTES PARA UN DRAMA.)

por

BON CARLOS CANO.

(Continuacion.)

Figúrense Vds. ahora, con estos datos, la emocion que sentiria yo al saber que aquella deidad callejera se llamaba nada menos que Amparo. Mi alegría subió de punto, haciéndome improvisar la redondilla siguiente:

Amparo, parece raro no adivinar tu nombre, pues al verte no hay un hombre que no te llame su amparo.

Repitiendo maquinalmente estos versos, que aunque entonces me parecían excelentes, pueden llamarse malos sin escrúpulo de conciencia, hice rumbo de nuevo á la calle donde vivia el que yo llamaba ya ángel de mis amores.

¡A la calle de Ponceano!

Dejad que se ensanchen mis pulmones y tosa fuerte á su recuerdo, que grandes y muy grandes los tiene para mí.

Hoy, á pesar del tiempo transcurrido, siento al recordarla no sé qué mezcla de pesar y alegría indescriptible.

No es estraño; en ella nacieron los primeros amores de mi vida y á su memoria puedo decir parodiando á cierto personaje de comedia: ¡Qué recuerdos, calle de Ponceano!

Pero volvamos á mi desconocida.

IV.

Plan de ataque.

Dije ya en el artículo anterior que Amparo habia penetrado en una casa de magnífica apariiencia, hablemos, pues, de la casa.

Siguiendo la costumbre arraigada hoy en Madrid, constaba de cinco pisos sin contar la bohardilla; era nueva y tan perfectamente concluida que sin duda alguna era la mejor de la calle.

Yo distraidamente habia venido á colocarme frente por frente de aquella mágica morada, como dicen en Jugar con fuego, y pasaba revista á cada uno de sus balcones.

No haria aun cinco minutos que me encontraba en esta situacion, cuando los persianas de los balcones del piso último se abrieron de par en par, y vi aparecer en ellas la hermosa cabeza de Amparo.

Al verla no pude reprimir mi alegría, y dispuesto á establecer conversacion, aunque solo fuese por señas, me coloqué en el portal de la casa de enfrente desde donde podian cruzarse nuestras miradas.

Sin embargo, para conseguir mi objeto tenia dos dificultades: la elevacion á que se encontraba Amparo y mi poca vista, aun auxiliada de quevedos bastante fuertes.

(Se continuará.)

en un botecito de hierro.

Si hacemos mención del expresado hecho es para impedir que se contemple al profesor Holloway tal cual hoy aparece comerciante de real opulencia—y se diga; «¡Vana aspiración sería la de hacerlo que él ha hecho!» Respondemos que millares de personas pudieran llegar á una posición casi igual á la de Holloway, y eso de diversas maneras. Lo necesario es tener presente el axioma de milord Chesterfield de que, «las embarcaciones pequeñas debieran mantenerse á poca distancia de la costa, pero los navíos de grandes dimensiones pueden alejarse de ella.» Que los primeros pasos sean cautelosos y progresivos: que no se intente jamás ascender á dos escalones á la vez; y que cuanto mas alto se suba se ponga tanto mayor cuidado en la ascension, pues de otro modo sobrevendrá terrible caída.

Sabemos que Holloway ha dado con respecto á los anuncios, los consejos que reproducimos á continuación: «En primer lugar, dice el profesor, «publiquense los anuncios solamente en uno ó dos periódicos; que esto siga verificándose por un espacio de tiempo considerable; y este sistema acabará por hacer que el anunciador se familiarice tanto como yo mismo para con los lectores de aquellos diarios. Si los géneros de que se trate fueren de tal naturaleza que haya motivo para esperar que se generalice su uso, insértese avisos referentes, á los mismos en otros periódicos, aumentándose gradualmente el número de éstos últimos y verificándose con puntualidad los pagos debidos á los editores, á fin de que ellos no perjudiquen al anunciador con alguna crítica desagradable; pues á no ser que él conserve amistosas sus relaciones con ellos, á medida que vaya mejorando su posición social, muchos habrá que, envidiando su buena suerte, escribirán acerca de él artículos desfavorables. Pero, añade Holloway, si el anunciador cuida de no justificar con su propia conducta semejantes ataques, puede estar seguro de que no se verá sometido á ellos.»

El nuevo establecimiento del Profesor en Oxford St., por la magnificencia de su aspecto tanto interior como exterior, forma actualmente uno de los espectáculos de Londres. En cuanto á elegancia y grandor, el escritorio de Holloway sobresale entre los de muchos de los bancos de la metrópoli inglesa; y sus numerosos dependientes son señores de excelente educación y nacimiento, contándose entre ellos algunos capaces de llevar la correspondencia en casi todos los idiomas.

No creemos que haya ni en el viejo ni en el nuevo mundo casa alguna cuyas relaciones presenten siquiera la décima parte de la extension que distingue las de Holloway—sin exceptuar á Rotschild ni á Baring—pues dicho profesor posee correspondencias en todos los puntos principales del globo entero.

Las observaciones que acabamos de hacer tienen por objeto, no el servir á Holloway, sino el alentar á nuestros amigos y lectores en los esfuerzos que hacen para seguir, aunque sea por conducto distinto, una senda análoga á la indicada por aquel.

Reflexionando sobre el éxito maravillosamente bueno que ha obtenido el inventor de dos sencillos, aunque preciosos medicamentos, preguntámonos si no hay muchos ramos importantes de la industria por cuyo medio los aspirantes podrían llegar al pináculo del Templo de la Fama con mayor facilidad que lo ha podido verificar Holloway con sus célebres remedios.

Si el presente articulo produjere el efecto que deseamos, nos lisonjearíamos de haber conferido un pequeño servicio al mundo bajo un punto de vista comercial.—*Golden Age.*

Segun vemos en «El Comercio» de Alicante, la limitacion de la venta de sellos de franqueo de diez céntimos de escudo (ó sean 100 milésimas ó un real) es solo en las provincias de Teruel, Valencia, Alicante y Murcia, lo que haria creer que en alguna de estas ha tenido origen la falsificacion de dichos sellos, si no hubiésemos visto en los periódicos de otras provincias igual determinacion.

Recomendamos á las personas que quieran dedicarse á la construcccion de las pesas y medidas del nuevo sistema métrico-decimal, la lectura de las «Gacetas» de los días 6 y 7 de este mes; pues en ellas vienen, además de las condiciones que han de tener para ser admitidas á comprobacion, algunos detalles de fabricacion muy interesantes.

El señor D. Julian Romera ha sido nombrado comisario régio del real conservatorio de música y declamacion.

Leemos en «El Eco de Cartagena»: «Pres. — El domingo en la tarde, entró en este puerto el falucho guardacosta *Nard*, conduciendo un land apresado en las aguas del cabo de Palos y que segun se dice conduce ciento y pico bultos de tabaco.

*Auxilio.* — Ayer ha entrado en este puerto el vapor mercante *Clara* remolcando al de su misma clase francés *Malartib*, el cual se hallaba en las aguas de Cabo Palos, sin poder continuar su camino por haber sufrido averías en la máquina.»

Hace días que hemos dejado de recibir los números de nuestro estimado colega «El Valenciano» é ignoramos la causa. De la «Revista comercial de Alicante» nos vienen faltando muchos números, así como de «La Correspondencia de Granada.» Sirva de aviso á nuestros colegas.

### GACETILLA.

FUNCION LÍRICO-DRAMÁTICA. Parece que está decidido que esta tenga efecto en la noche del próximo martes, segun de público se dice, y que al efecto está ya acordado el orden de la funcion, en la cual se pondrán en escena dos picecitas de las que están ya repartidos los papeles, cuyos nombres son: *No siempre lo bueno es bueno y Gélio y figura.* Las localidades se despacharan en la quilla en los días anteriores.

BODAS. Estas se hallan á la orden del día: no hace muchos ha tenido lugar la de un apreciable empleado de

la seccion de Fomento con una linda jóven y en la madrugada de ayer se verificó la de un distinguido abogado y escritor público con otra señorita muy apreciada en nuestra sociedad. A unos y otros les deseamos una dulce y larga luna.

PAN. Anteayer bajó 12 mils. en libra el pan de clase superior. Siga adelante por este camino.

### VARIETADES.

#### ARTICULOS INNOMINADOS.

Aquí estoy porque he venido: decia no sé quien ni tampoco importa saberlo. Quiero decir con esto, que yo que me encontraba hace poco admirando las bellezas del Rastro, estoy ya, á Dios gracias, contemplando este purísimo cielo, este fertilísimo suelo y estas preciosísimas hijas del Tader. Al mismo tiempo que hemos contemplado todas estas cosas, hemos tambien visto, con júbilo las mejoras que en poco tiempo ha recibido esta ciudad; mejoras que á seguir llevándolas adelante como hasta aquí, haran que la opinion que formaban los forasteros que venian á visitarnos, y que expresaban diciendo, «que Murcia tenia excelente cielo, magnífico suelo, pero muy mal entresuelo,» se modifique indudablemente.

Aunque soy murciano de pura sangre y por consiguiente de aquellos á quienes hizo el clima ó la pereza gaudales de los pies á la cabeza,

segun decia un poeta paisano nuestro, tengo no obstante mi poquito de amor propio, y sentiria que LA PAZ pudiese aplicarme mis mismas palabras. He decidido, pues, para evitar esto, cojer de nuevo la pluma.

Una vez con ella en la mano, en lo primero que he pensado ha sido en el título que iba á poner á mis escritos: porque siendo el título (en mi opinion que es una opinion como otra cualquiera) una cosa necesaria á todo artículo, creo que uno de estos sin título, es cual una persona sin nombre, da muy mala idea de su origen; y yo no quiero dar que sospechar, si los mios habrán salido de la inclusa. El primer título que se me ha ocurrido darles, ha sido el de cartas; ¡mas está tan gastado eso de cartas! ¡ha publicado LA PAZ tantos escritos con este nombre, que francamente no quiero aumentar el número. ¿Les titularé revistas? están en el mismo caso que las cartas; y además, me espondria á que alguna vez no tuvieran de revistas mas que el nombre; lo que aun cuando no seria muy nuevo, tampoco seria muy conveniente. ¿Les llamaré artículos de fondo? pero es el caso que aunque tengo algunas pretensiones, tengo sin embargo pocos fondos. ¿Mas se van á quedar sin nombre? ¡van á ser innominados! ¡Oh qué idea!! Esta última palabra escapada de mis labios al azar, me ha sacado del apuro: título, pues, á mis escritos, Artículos innominados, y he salido de mi aprieto.

Y de qué me voy á ocupar? Otra dificultad y por cierto mayor que la anterior. ¿Me ocuparé de espiritismo? Asunto es este que se presta: mas ha sido tal el movimiento literario desahogado en esta ciudad de poco tiempo á esta parte, que ni aun los pobres locos han podido permanecer indiferentes. Y ha habido uno de estos, que por cierto demuestra tener

mas seso que muchos cuerdos, que le ha dado la locura por escribir de espiritismo: y como mas sabe el loco en su casa que el cuerdo en la ajena, yo que me tengo desgraciadamente por cuerdo, y digo desgraciadamente porque desde que conozco locos que tan bien razonan y viceversa, de buena gana pertenecería al número de los primeros, no quiero meterme en terreno que cultiva perfectamente quien debe.

¿Escribiré de alquimia? Mas quien se atreve á escribir de esto después de la heroica defensa que de esta moderna ciencia ha hecho un hombre, que teniendo en política mas ideas tan avanzadas, profesa ideas científicas de la edad media? Por Dios que me ha llenado de asombro el saber que en pleno siglo XIX hay en nuestra ciudad varios nigrománticos, que encerrados sin duda en los lobregueces de algun sótano se dedican en union de los horribles alambiques y crisoles á descubrir... ¡¡pasmese Liebig!! la piedra filosofal, y hacen descubrimientos tan asombrosos como el hallar... ¡¡asómbrese Dumas!! que el oro no es un cuerpo simple. ¿Y tenía ese señor alquimista guardado su secreto? ¡¡acordarse siquiera de sus paisanos? Salga, salga de las oscuridades de su retiro y trabaje y publique sus trabajos á la luz del sol, que en el siglo del vapor, de la electricidad y del hidrógeno bicarbonado, creo no debe temer cual sus antecesores ser perseguido por hechicero por el terrible tribunal del santo oficio. Mas no quiero ocuparme mas de esto, porque no soy amigo de usurpar á nadie la dicha de enriquecerse convirtiendo en oro purísimo el hierro, el plomo ó el estaño, y deseo que el autor de tan estupendo descubrimiento, llene con su fama la superficie del globo.

Pero dejemos esto, y veamos si tengo alguna otra cosa en que ocuparme. ¿Mas en que estoy pensando que no me acuerdo de un asunto de inmensa trascendencia para el país? ¿Cómo tengo la cabeza que he olvidado una cuestion que es de vida ó muerte para la prosperidad de la patria? No han visto Vds. ocupadas las columnas de LA PAZ con descripciones de las sesiones celebradas por un congreso de bilochistas? ¿Y no les ha parecido á Vds. como á mi que la cosa es tan importante, tan trascendental, que es muy digna de ocupar las columnas de un periódico y de llamar sobre ella la atencion de todo el mundo? ¿Mas qué podré yo añadir después de lo dicho por los maestros del arte? Nada. Pues entonces tampoco puedo hablar mas de esto.

No se, pues, de qué ocuparme. Por mas que pienso, no puedo encontrar asunto para mi artículo. Pongo en tortura mi imaginacion: hago esfuerzos supremos por hallar una idea y solo algunas gotas de sudor corren por mi acalorada frente. Abandono la pluma desesperado y espero otra ocasion mas propicia, en la que completamente libre de la perturbadora influencia que en mi ejercen esas maldadas ideas de espiritismo, mesmerismo, alquimia y bilochas, pueda encontrar asunto de mas provecho y menos inconvenientes.

*Ansedo Pariscis.*

A ADELA.

Quiero borrar tu nombre de mi mente  
 y revelar se muestra el pecho impio,  
 quiero olvidar mi loco desvario  
 y mas mi corazón te ama ferviente.  
 De tus frases de ayer el son doliente  
 escucho sin cesar en torno mio,  
 y en vano con tu pérfido desvío  
 pretendo encallar mi amor ardiente.  
 Del alma la ilusión encantadora  
 huya por siempre apenas ha nacido  
 dejando solo huella brillante;  
 pero el amor que el pecho ha presen-  
 tido,  
 el dulce amor que mis ensueños dora,  
 no lo apaga ni el tiempo, ni el olvido!...  
 Carlos Cano.  
 Cartagena, 1868.

NOTICIAS.

El sábado, á las cuatro de la tarde, se verificó la ceremonia de poner el collar de la insigne orden del Toison de Oro á los señores D. Lorenzo Arrazola, D. Manuel de Seijas Lozano y conde de Puñonrostre.  
 —El ramo de telégrafos, que llegó á costar al Estado catorce millones de reales, apenas cuesta hoy cinco millones, según aparece de un suelto que publica la «Revista» del citado ramo. Esta gran rebaja se ha conseguido con las economías efectuadas y el mayor producto de los despachos de particulares. Si el precio de esos despachos se redujera, sería aun menos gravoso al Estado el servicio telegráfico.  
 —El cadáver del señor marqués de Morante que fué embalsamado, será trasladado á la provincia de Santander, donde el ilustre finado tenía una posesión y el panteón de familia.  
 —El 21 fué el aniversario de la elección del soberano pontífice, Pío IX ha entonado en el año 23 de su pontificado, período de que solo cinco pontífices han pasado.  
 —Parece que la venta del capullo que ha producido en Alcaira la cosecha de la seda, asciende á la suma de siete millones de reales.  
 —Este año es tan abundante la cosecha de cerezas en San Clemente del Llobregat, que los árboles apenas pueden sostener el fruto. Los labradores y cosecheros aseguran que de treinta años á esta parte no se ha visto otra cosecha tan hermosa y abundante como la presente.  
 —Estos días se viene hablando de algunas grandezas de España concedidas ó próximas á concederse. Parece que lo único que hay sobre el particular es, que el señor Manzanao obtendrá dicha gracia.  
 —Se ha restablecido en Palacio la Ordenanza hecha en 1840 por el señor D. Luis Piernas.  
 —Desmientese la dimisión del señor conde de Cheste, de que se venía hablando estos días.  
 —Indicase al señor Rubio, actual gobernador de Valencia, para ocupar el gobierno de Sevilla.  
 —Ha sido aprobado el reglamento para los empleados subalternos y servicio del telégrafo, conforme á lo propuesto por la junta superior facultativa del ramo. Este reglamento regirá desde 1.º del mes próximo. Según el mismo las plazas de celadores y ordenanzas se proveerán en licenciados del ejército, de la armada

y guardia civil con buena nota, que sepan leer y escribir, tengan menos de cuarenta y cinco años y salud robusta. Los destinos de capataces se proveerán en celadores antiguos ya, de ciertas condiciones y las de celadores en ordenanzas ó celadores y los inutilizados en el ramo. También se determinan las causas que pueden motivar las separaciones.  
 —Se ha dispuesto que los brigadieres gobernadores militares de las provincias tengan solo á sus inmediatas órdenes al oficial que actúe en cada uno de los gobiernos como secretario, pasando por lo tanto á situación de reemplazo desde primero de julio próximo los jefes oficiales que aquellos tengan en concepto de ayudantes de órdenes.  
 —El marqués de Morante, que falleció en la noche del 19 del actual, deja una cuantiosa fortuna y una biblioteca rica, por el número y excelencia de sus volúmenes. Esta y la casa que habitaba, parece, según hemos oído, la deja en su testamento á la universidad Central.  
 —Según leemos en «El Principado», á la una de la tarde del 19 se desbocaron las yeguas del coche de mister Hume frente á la estación del ferro-carril de Zaragoza. No fué posible detenerlas en su carrera y atravesaron el Bogatell, tronchando cuanto se oponía al paso. Hasta Horta no pararon, quedando el coche hecho astillas, que se diseminaron por el camino. No tenemos noticias de desgracias personales.  
 —El señor marqués de Morante, según hemos sabido, dejó 45.000 duros de mandas á diferentes personas entre ellas al señor Lascoiti, y al señor Marino, secretario de la universidad. La posesión de la Esparabita de Alcalá que la en usufructo de la Universidad y á otro amigo suyo; y á los pobres de Alcalá la propiedad de esta finca cuando mueran sus actuales usufructuarios.  
 —Parece ser ya un hecho el arreglo anunciado para alcanzar economías en el ministerio de la Gobernación, y se confirma que las tres direcciones á que quedaban reducidas las cinco que existen hoy, serán desentpeñadas por los señores Ródenas, Bonafax y Lopez Martiniz.  
 —Parece que cesa en el cargo de administrador del convento del Escorial el padre Claret, y entra á sucederle el obispo de Australia, estableciéndose los frailes Benedictinos.  
 —Dicese que el palacio para los infantes condes de Girgenti, se construirá en la Fuente Castellana, en terreno que al efecto ha facilitado el señor Indo.  
 —Parece ser que el día 4 será cuando la corte marchará de Madrid á Lequeitio.  
 —«La Crónica» de Almería del día 23 dice lo que sigue:  
 «Escribimos bajo la mas desagradable impresion, profundamente afectados, conmovidos y llenos de angustia al mismo tiempo.  
 Ayer á las doce menos cuarto, sentados en nuestro despacho, sentimos un terrible terremoto que nos hizo estremecer á todos.  
 Los operarios de nuestra imprenta abandonaron su trabajo, las prensas se movian, los cristales chocaban y el edificio parecia derrumbarse. Al pronto no éamos en el peligro; pero repentinamente y sin que nos diera cuenta seguía, nos echamos á la calle como hicieron la mayor parte de los vecinos. Los gritos se sucedieron á este movimiento instantáneo, los rostros palidecian y una mortal angustia se apoderó de todos los espíritus. La duración del terremoto puede graduarse que fué de unos cuatro segundos pero su movimiento de trepidación fué tan fuerte que si hubiera durado algunos mas hubiera habido muchos males que lamentar.  
 A la hora en que escribimos estas líneas no sabemos que haya ocurrido desgracia alguna personal. Si podemos decir que el pánico ha sido general y general el movimiento; pero con mas fuerza en algunas partes. En la calle donde escribimos y en el paseo del Príncipe algunas casas han hecho sentimiento, el teatro, las oficinas de telégrafos, el gobierno civil y con especialidad el ayuntamiento, todos estos edificios se han resentido.  
 Se dice que han caído algunos techos y paredes de casas pequeñas. De la torre de la Catedral se ha desprendido una de las bolas de piedra que tiene en sus cuatro ángulos. En algunas casas se han roto los cristales, y en otras, bandedas, candelabros y cuanto sostenian las mesas y rinconeras han caído al suelo.  
 No se ha oído en muchos años un terremoto con mas fuerza.»  
 —Parece resuelto que acompañarán á SS. MM. á Lequeitio todos sus hijos.  
 —El inspector general de la real Casa, señor Oñate, se encuentra en Lequeitio arreglando la residencia de S. M. y las habitaciones para la comitiva. Hasta su vuelta á Madrid no se fijará el día de la marcha de la corte, que se supone será el 13 de julio.  
 —Una carta de Roma dice que los garibaldinos no intentarían nada contra los Estados pontificios hasta que no se declare la guerra en Alemania, pero que al sonar el cañon en el Rhin la agresión á los Estados del Papa será inmediata.  
 —La prensa de Valladolid dice que sin que se conozca la causa fundamental para ello ha subido en aquella ciudad un cuarto el precio del pan.  
 —El señor obispo de Cádiz parece que se opone á que estén abiertas en su diócesis en días festivos las casas de bebidas.  
 —Según escriben de Ceuta aquellas autoridades han acordado cortar toda comunicacion con las poblaciones de Africa en que existe el cólera, á fin de que las procedencias de dicha plaza no se vean expuestas á guardar cuarentena, cosa que perjudica mucho á aquellos habitantes.  
 —La corte saldrá para Vizcaya el 4 de julio próximo. Decididamente se confirma que acompañará á SS. MM. el señor ministro de Marina.  
 —Dentro de pocos días llegarán á Londres SS. AA. los condes de Girgenti.

MISCELANEA.

En una lista de compañía que publica «El Anunciador de Jaen» vemos de primera trupe de zarzuela á doña Amalia Brieva y á su esposo D. Francisco Villegas de director y primer tenor cómico.  
 Saben nuestras bellas lectoras que en una tienda elegante de Paris se es-

tá librando una encarnizada batalla entre el vestido corto y la falda larga ó de cola. La cuestion, que hasta aquí se presentaba dudosa, ha dado ya un gran paso hácia su solución, pues según dice una correspondencia de aquella capital, la emperatriz Eugenia se ha afiliado en el bando de los vestidos cortos, y se presenta así, no tan solo en los bailes, sino hasta en las ceremonias públicas.  
 Hemos recibido nueva remesa de ejemplares de la obra de Julio Verpetulada *Aventuras del capitán Hatteras*, dividida en dos partes, que son: *Los ingleses en el polo Norte* y *El desierto de Hielo*. Los que las tenían embargadas pueden pasar á recogerlas.  
 —Oiga V., señor Calor, ¿sabe V. que me vá cargando demasiado? Estoy achicharrado.  
 —Ah, pues todavía estoy en el prólogo; deje V. que entremos en materia, ó sea en Julio y Agosto, y entonces verá V. lo que es bueno.  
 Verá V. que capitulos.  
 ¡Alcloyal! Se ha inventado un nuevo fusil que deja en pañales al Chassepot. Puede disparar de treinta á cuarenta tiros por minuto, ó sea dos mil cuatrocientos por hora.  
 De modo que ya no necesitamos de nada.  
 La sociedad, mejor dicho, la humanidad, está de enhorabuena.  
 «El Cronista» de Nueva-York dice que un prójimo ha inventado una tinta fosfórica, con la que se puede leer de noche sin necesidad de luz artificial.  
 Digole á V. que en materia de luces no nos vá quedando nada que desear.  
 De «La Moda elegante ilustrada» periódico de las familias, hemos recibido el núm. 23 que se acaba de repartir el cual contiene:  
 Sección de modas y labores.—Hoja de patronos.—Traje redondo de fulard malva.—Traje de linós.—Traje de debajo de fulard gris.—Traje de moer crudo.—Abrazadera para sombrillas.—Ocho modelos de sombreros.—Argolla para sombrilla (crochet).—Dos cabos de corbata.—Cartera bordada. Dos platillos para jarros, etc.—Vestido de viaje.—Dos botines de tejido de lana para señora.—Traje con paletot de cinturón.—Saco de viaje.—Traje de paseo.—Traje de paletot de linós.—Traje con paletot-mantón.—Traje con fichú.—Sombrero para caballero.—Revista de modas y esplicacion del figurin iluminado.—Además contiene 38 dibujos que corresponden á esta seccion.  
 Sección literaria.—La cruz de Enríques, leyenda por la señora doña Victorina Ferrer Saldaña de Corrous.—Revista de Paris, por Fidelio.—Pablo el minero, por la Baronesa de Wilson.—Crónica de salones y de modas, por Hinnova.—Misa primera, por D. Antonio de Trueba.—Problemas de ajedrez.—Geroglífico.—Solucion del anterior.  
 Se suscribe en la comision de Almazan, Zoco, 5, de la que se remiten números gratis de muestra, al que desee suscribirse.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

TEMPERATURA.

Día 21.	Reaumur	Centigrado
A las 12 del día.	26,8 s. 0.	33,5 s. 0.
— 3 de la t.	28,3	35,1
— 5 de id.	29,4	33,0

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos de hoy.—Sta. Orosia vg., san Guillermo cf. y san Eloy ob.  
 Jubileo.—Está hoy en la iglesia de religiosas de S. Antonio.

BOLETIN MERCANTIL

Precios del día 23.

Trigo del país.	de 54	á 62	rs. f.
Id. manchego.	de »	á »	id.
Id. extranjero.	de 57	á »	id.
Id. andaluz.	de »	á »	id.
Cebada.	de 26	á 28	id.
Maiz.	de »	á »	id.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 22.

FONDOS PUBLICOS.

	Ultimo
3 por 100 consolidado.	35.65
Idem á fin de mes.	35.70
Idem á fin del próximo.	35.70
3 por 100 diferido al contado.	34.10
Idem á fin de mes.	34.15
Amortizable de 1.ª clase.	38.00
Idem de 2.ª idem.	17.00
Deuda del personal.	26.70
Billetes hipotecarios.	par.
Billetes de segunda serie.	94.50

Cambios del día 23.

Madrid.	1.2 d. á 1.4 d. p.
Barcelona.	1.4 id. á par
Valencia.	par.
Cartagena.	1.2 id. á par.

Sevilla.	3.4 id. á 1.2 d. p.
Málaga.	3.4 id. á 1.2 id.
Cádiz.	3.4 id. á 1.2 id.
Paris.	8 d. v. 5.19
Marsella.	9 d. v. 50.09

CORREOS. ENTRADAS SALIDAS.

Cartagena, primero	10 30 m.	5 » m.
Idem, segundo	2 30 t.	10 45 m.
Madrid y Valencia.	11 45 m.	1 45 t.
Lorca, Almería y Granada.	1 » t.	12 30 t.
Orihuela y Alicante.	11 » n.	4 » t.

Las cartas se admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.



Puerto de Cartagena.—Vapores.

Genil, Betis, Darro, Guadalete, Guadaira y Guadiana.—De estos seis vapores sale uno todos los lunes en la tarde para Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella, y otro todos los miércoles para Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz y Sevilla. Los despacha D. Andrés Pedreño.

Andalucía, Extremadura, Valencia, Nunciata y Vinuesa.—De estos cinco vapores sale uno todos los viernes para Valencia, Barcelona y Marsella. Los despacha el Sr. Bienert, sobrino.

ANUNCIOS.

Casa en venta.

La situada en la calle de Carniceros, núm. 1, parroquia de San Antolín, se vende. Para verla, tratar de ajuste y demás condiciones acúdase á la misma, donde darán razon. 8-8

Fábrica de tubos y planchas de plomo

DE MANUEL LEON.  
 Infantas, 11, Madrid.—6

TALLER Y ALMACEN DE COCHIS de PEYLOUBET, paseo de la Fuente Castellana, MADRID.

Hay carruajes nuevos y usados que rivalizan con los mejores del extranjero aventajándose considerablemente en economía. 9

Oporto, 1865. Londres, 1862. Paris, 1867. Burdeos, 1866.

**DENTIFRICOS**  
DE  
**DETHAN**

por el  
**TOCADOR DE LA BOCA**  
Belleza dos dientes, enclas y labios.

**POLVOS, ELIXIR, OPIATA**  
DENTIFRICOS

Estos Polvos, Elixir y Opiata, dotados de un perfume y de un sabor exquisitos, refrescan la boca y la garganta, dan al aliento un olor agradable, y á los labios un color vivo y hermoso, fortalecen las encías, ponen los dientes blancos y solidos, impiden los caries, calman instantáneamente los dolores y destruyen las inflamaciones. — Se emplean simultáneamente.

La Opiata dentifrica es la misma composicion que la de los Polvos dentifricos.

**DEPOSITOS:**

En Paris, Dethan, farmacéutico, Faub. St-Denis, 90. — En Murcia, M. Martínez, c. Platerias, 55; Lucas Serrano, Farm. — En Cartagena, Ed. Pico y Brés, c. Mayor, 28. — En Alicante, L. R. Hernandez, c. Mayor, 22. — En Madrid, Agencia Franco-Española, c. del Sordo, 31.

HALLAZGO.

En nuestro poder está un llavero con llaves pequeñas que fué hallado en la Glorieta el día 18 del corriente; se entregará al que dé señas, indicando el número de llaves que contiene, exigiéndose solo el abono de este anuncio. 4

Colegio de San Rafael

bajo la direccion del profesor D. JOSE LÓPEZ NOGUERA.

ZARZANOVA, 3, MURCIA.

El director de este establecimiento continuará sus clases cinco horas diarias durante la estacion del verano, no tan solo con objeto de corresponder al crecido número de padres que le dispensan su confianza y que así lo desearan, sino tambien que por este medio no se interrumpa la enseñanza á aquellos niños que hayan de prepararse para el examen de ingreso, tanto en el instituto como en S. Fulgencio.

Honorario mensual, 20 rs. — 31

CON REAL PRIVILEGIO DE S. M.

AVISO INTERESANTE A LOS PANADEROS  
 Nueva construccion de máquinas para hacer galleta con extraordinaria velocidad.

Por medio de estas máquinas, que pueden ser movidas por vapor, caballerías, ó á mano, se fabrican de 2.500 á 3.000 galletas por hora, y mayor cantidad si las galletas son de las llamadas á la americana.

El constructor vive en la calle de Yasu, núm 4, tienda, Barcelona.

TERMAS DE MATHEU,

EN ALHAMA DE ARAGON.

Estas aguas se usan en bebida, en baño y por inhalacion. Su gusto es agradable; su temperatura constante 34 grados centigrados. Son diafnas, incoloras e inodoras; sus pesos especificos, comparados con el del agua destilada á una misma temperatura y presion, es de 1,0006 el del agua del baño árabe, 1,0004 el del agua del baño de la galeria, y 1,0009 el del agua del lago. Se aplican con felices resultados, segun las memorias publicadas por los medicos señores Boquerin, Parraverde y Fernandez Carril, y los articulos de *El Siglo Médico*, números 672, 675, 677 y 688, para la curacion de varias enfermedades, y particularmente en el reuma, cualquiera que sea su procedencia; en los dolores de estómago, de la orina, de la matriz, enfermedades de los ojos, parálisis, gota, asma, la coqueluche ó los ferias, obteniendo el impúburo una curacion radical, por grave que sea su estado. Ninguna galeria puede igualarse con las de estas termas. Cada pila de jaspé contiene dos metros cubicos de agua, con un chorro continuo y abundante, que saliendo la misma cantidad por la parte inferior, se renueva constantemente, y de consiguiente, la temperatura del baño es siempre igual. El vapor del agua termal del lago, de cuyo fondo brotan 222 litros por segundo, calificada, como las de los baños, de termo-acidulo-carbónico-ferrosas-azoadas, segun el analisis practicado en 1865 por los quimicos señores Marzon y Bazan, facilitan notablemente la respiracion á los que se embarcan y padecen de asma.

Al precipitarse esta agua, ó mejor dicho rio, en la cascada construida dentro del salon de las inhalaciones, produce la pulverizacion natural, que los facultados que han estado en este sitio, y la comision

nombrada por la Academia de Medicina y la Junta de Sanidad de la provincia de Zaragoza, la han considerado como el medio más eficaz para la curacion, ó cuando ménos alivio, de las enfermedades de los organos respiratorios, por no registrar otro lago ni otra cascada la historia balnearia. La estacion telegráfica está en la fonda de San Fermín, 200 metros de distancia de la del campo de hierro de Madrid á Zaragoza. Por real órden de 6 de Noviembre último, el uso de estas aguas es libre, y los señores facultativos tienen absoluta libertad de concurrir á estos baños y visitar á las personas que necesiten de su ciencia. Estas termas siguen abiertas todo el año, y durante el invierno las habitaciones estan preparadas para conservar una temperatura conveniente. En la fonda de San Fermín hay alojamientos encima del establo de vacas, cuya atmósfera puede saturarse con estos gases cuando alguna persona lo necesite. Para los bañistas que quieran pasearse en silla de mano, las hay iguales á las de la Exposicion universal. Se estan construyendo en el centro del gran jardin salones para gabinete de lectura, para mesas de billar, de tresillo, tiro de pistola y otros juegos. En los edificios de estas termas pueden alojarse cómodamente 500 personas. La agradable temperatura que se disfruta, tanto en éstos como en los frondosos jardines, convierten estas termas en un sitio de recreo para pasar la temporada de verano con toda comodidad. Los precios de cada alojamiento, incluso dos chocolates, almuerzo y comida, varia de 20 á 50 reales diarios por persona. Los que quieran comer por su cuenta, en la fonda de San Fermín se les proporcionará cocina, combustible y vajilla por precio módico.

rantido. Em. Salles.—Perfumista químico, 3, rue de Buci, París. — En Murcia, Almazan y Martin. — La agencia franco-española, Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. Número 2510.

La Proteccion hipotecaria.

Sociedad de préstamos al 6 por 100 sobre hipoteca.

Las cantidades que facilite la enunciada sociedad, serán reintegradas por los tomadores en diez anualidades ó plazos iguales.

Darán principio las operaciones en el mes de junio próximo, si la demanda del público se eleva á la suma de 250 millones.

Las personas que deseen mas informes pueden dirigirse al director de esta sucursal, D. Eugenio Bañon, calle de San Judas, núm 5, ó al agente D. Eduardo Gil, Pinares, 3.

El despacho

de la administracion de este periódico, calle de Zoco, núm. 5, para suscripciones, anuncios y demás asuntos en que se ocupa, está abierto al público los dias no festivos desde las 9 á las 12 de la mañana y desde las 5 á las 6 de la tarde.

Paráfrasis

de las siete palabras,

POR D. EZEQUIEL DIEZ Y SANZ.

Se vende á 4 rs. en la administracion de este periódico, Zoco, 5.

Director y editor responsable,  
 DON RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN.

MURCIA: 1868.

Imp. de La Paz, cal e de Zoco, 5.

PLUS DE CHEVEUX BLANCS NO MAS CABELLOS BLANCOS.

Esta producto sublime vuelve para siempre los cabellos blancos y á la barba en color primitivo sin ninguna preparacion ni lavaduras. — Progreso inmenso, éxito gra-